
从 COP16 看全球生物多样性保护面临的挑战和机遇

联合国 《生物多样性公约 》 第十
六次缔约方大会 （COP16） 10 月 21
日至 11 月 1 日在哥伦比亚第三大城
市卡利举行。 大会在加快自然保护区
建设、 加大对濒危物种保护力度以及
促进生态系统恢复和可持续发展等方
面达成广泛共识 ， 促使全世界进一步
认识到生物多样性保护的紧迫性和重
要性。

分析人士认为 ， 当前全球生物多
样性受到气候变化 、 物种入侵 、 过度
开发等多重因素影响 ， 各国政府 、 国
际组织和利益攸关方亟需形成合力 ，
推动 “昆明-蒙特利尔全球生物多样
性框架 ” （“昆蒙框架 ”） 目标达成 。
中国在政策制定 、 资源调动和技术赋
能等方面积极作为 ， 给全球生物多样
性保护带来了新机遇。

生物多样性保护形势严峻
COP16 是 COP15 达成 “昆蒙框

架” 后举行的首次缔约方大会 ， 主题
为 “与自然和平相处 ” 。 来自 190 多
个政府的上万名代表齐聚卡利 ， 探讨
全球生物多样性保护现状和前景 ， 审
查 “昆蒙框架 ” 执行情况 ， 推动 “昆
蒙框架” 内资源调配。

从大会前后多家机构发布的报告
看， 全球生物多样性保护形势依旧严
峻 。 世界自然基金会 10 月发布 《地

球生命力报告 》 指出 ， 地球生物多样
性丧失速度惊人 。 根据该基金会编制
的 “地球生命指 数 ” ， 自 1970 年至
2020 年， 受监测的野生动物种群平均
规模缩减了 73% 。 栖息地退化和丧
失、 过度开发和物种入侵是主要影响
因素。

迁徙物种在生态系统中承担着为
植物授粉、 运输关键营养物质和碳储
存等作用， 是维持地球生态系统活力
的重要媒介 。 联合国 《保护野生动物
迁徙物种公约 》 2 月公布数据显示 ，
近一半迁徙物种的数量正在下降 ， 超
过五分之一濒临灭绝 。 联合国环境规
划署执行主任英厄·安诺生说 ： “不
可持续的人类活动正在危及迁徙物种
的未来。”

“昆蒙框架 ” 确立了 “3030” 目
标， 即到 2030 年保护至少 30%的全球
陆地和海洋。 COP16 开幕前， 由非营
利组织海洋保护研究所等机构发布的
一份报告显示 ， “3030” 目标提出近
两年， 仅有 2.8%的海洋被评估为 “可
能得到有效保护 ” ， 照此进度推算 ，
到 2030 年仅有 9.7%的海洋能够得到
有效保护。

多方呼吁共同努力
哥伦比亚总统古斯塔沃·佩特罗

在 COP16 开幕式致辞中说 ， 人类发
展正对生物多样性构成威胁 ， 在从经
济和科学角度出发研判这种矛盾的同
时， 还应站在政治和文化的角度探讨
化解矛盾的可能性 。 人类应以 “生

命” 为旗帜展开一场革命 ， 为生物多
样性保护和应对气候变化付出实际行
动。

大会期间 ， 联合国秘书长古特雷
斯同哥伦比亚 、 厄瓜多尔 、 苏里南 、
亚美尼亚等多国元首 ， 共同领导成立
了 “全球与自然和平相处联盟 ”， 呼
吁世界各国立即采取行动以守护地球
发展。

古特雷斯指出 ， 各国 “应采取行
动， 加强国家内部和国际努力 ， 建立
与自然平衡、 和谐的关系 ， 以可持续
的方式保护 、 恢复 、 利用和分享全球
生物多样性 ”。 发达国家应加大对生
物多样性保护的承诺 ， 发挥带头作
用 ， 从明年起每年至少提供 200 亿美
元以支持发展中国家。

厄瓜多尔总统诺沃亚倡导全面实
施 “昆蒙框架 ”， 呼吁统筹利用好自
然资源和人力资源 ， 让更多年轻人参
与到具体行动中来 ， 鼓励他们践行对
生物多样性保护的承诺 ， 以创造更加
美好的未来。

中国发挥引领作用
生物多样性是人类赖以生存和发

展的基础 ， 各国应对标 “昆蒙框架 ”
全球目标， 制定符合国情的行动计划
并加以落实 。 中国提出共建地球生命
共同体理念 ， 大力推进生态文明建
设 ， 并通过 “昆蒙框架 ” 实施倡议 、
昆明生物多样性基金 （昆明基金 ） 等
引领国际合作 ， 正在全球生物多样性
保护中发挥不可替代的作用 ， 也提供

了新的机遇。
今年 1 月 ， 中国更新发布了 《中

国生物多样性保护战略与行动计划
（2023—2030 年 ）》， 围绕生物多样性
主流化等 4 个优先领域部署了 27 个优
先行动和 75 个优先项目， 成为 “昆蒙
框架” 通过后第一个完成更新生物多
样性战略与行动计划的发展中国家。

COP16 期间， 昆明生物多样性基
金支持的首批 9 个小额项目获得通
过， 标志着昆明基金进入了落实 “昆
蒙框架 ” 的新阶段 。 首批 9 个小额项
目包括中东欧区域 1 个 、 亚太区域 4
个 、 非洲区域 2 个 、 拉美区域 2 个 ，
共覆盖 15 个国家。

联合国 《生物多样性公约 》 秘书
处执行秘书肖梅克在出席 COP16 “中
国 角 ” 开 幕 式 时 表 示 ， 中 国 担 任
COP15 主席国 6 年间， 不仅大力推动
本国生物多样性保护和可持续发展 ，
还通过昆明基金等为全球合作提供重
要支持 ， 在全球生物多样性保护领域
发挥了引领作用。

COP16 期间展示了由中国与哥伦
比 亚 牵 头 成 立 的 国 际 科 技 合 作 平
台———智网互联实验室 。 实验室在数
字孪生领域开展了多项研究 ， 应用场
景涵盖珊瑚礁 、 红树林等生态系统 。
智网互联实验室中方主任罗训认为 ，
在人工智能 、 数字孪生等技术的加持
下， 全球生物多样性合作将迎来更多
机遇。

（新华社哥伦比亚卡利 11 月 2 日电
记者 王林园 廖思维 席 玥）
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开幕在即，进博老友们都在忙些啥？
又到金秋时节 ， 形如 “四叶草 ”

的国家会展中心 （上海 ） 即将迎来四
海宾朋 ， 共赴一年一度的 “进博之
约”。

11 月 5 日至 10 日， 第七届中国国
际进口博览会将如期在上海举行 。 届
时将有 152 个国家 、 地区和国际组织
参加国家展和企业展 。 连日来 ， 新华
社记者走进多家参展企业 ， 跟随他们
忙碌的备展脚步 ， 感受他们眼中的中
国大市场魅力。

11 月 3 日一早， 源自智利安第斯
山麓高海拔地区的佳沃雪山车厘子顺
利运抵上海国家会展中心展馆内 ， 鑫
荣懋集团市场总监赵芳华终于舒了口
气。

作为进博会七届 “全勤生”， 在全
球近 40 个国家和地区开展水果业务的
鑫荣懋集团每年都会带着多款全球首
发新品赴约 。 从秘鲁沙漠蓝莓到泰国
易开椰， 这些在往届进博会上首次亮
相的 “明星产品”， 如今已成为中国各
大商超货架上的热销之选。

赵芳华告诉记者 ， 今年他们将把

马来西亚猫山王鲜果榴莲首次带到进
博会上 。 今年 6 月 ， 中马双方签署了
关于马来西亚鲜食榴莲输华植物检疫
要求议定书 ， 马来西亚成为继泰国 、
越南和菲律宾之后 ， 第 4 个获准向中
国出口鲜食榴莲的国家。

“参展进博会的鲜榴莲将赶在开
幕前一天进馆首发 ， 欢迎大家来尝
‘鲜’。” 赵芳华说， 需求多样、 营养追
求等催生了中国万亿元规模的水果零
售市场， 期待通过进博会进一步深化
全球果业朋友圈， 共享发展机遇。

巴基斯坦客商哈比抱着 “试试看”
的心态参展了第四届进博会， 没想到，
他带来的巴基斯坦盐灯一下子成了
“爆款”， “这些年累计卖了 6 万件 ”。
第六届进博会上 ， 他带来有着数百年
历史的 “非遗 ” 骆驼皮灯 ， 短短六天
时间就收获了来自中国 20 余个省份的
大量订单。

今年 ， 老朋友哈比又来了 。 “中
国市场不仅让我们的商品有销路 ， 更
助力巴中两国的文化深入交融。” 第七
届进博会上 ， 哈比将带来为中国市场

定制的骆驼皮灯 ， “这一次 ， 皮灯上
画着鱼， 象征年年有余、 欣欣向荣”。

在医疗器械及医药保健展区 ， 武
田企业事务与患者赋能部负责人连晶
这几天正忙着和同事们一起完善展区
布展工作。

连晶告诉记者 ， 第六届进博会结
束以来 ， 武田已在中国连续获批了 6
个创新产品或适应症 ， 都是登上过往
届进博会的展品 。 进博会的 “溢出效
应” 助力企业在中国市场实现跨越式
发展。 “这也坚定了我们长期深耕中
国市场的信心 ， 希望通过本届进博会
与更多本土伙伴加强合作。”

自 2018 年以来， 年年如期举行的
进博会让越来越多展品变商品 、 展商
变投资商， 为中外企业搭建了互利共
赢的合作桥梁。

连续七年参加进博会的德国贺利
氏大中华区沟通部与市场传播负责人
陈立斌对此感受颇深 ： “我们有很多
重大投资项目是通过进博会牵线搭桥、
开花结果的 。 贺利氏如今在中国的知
名度有一定提升， 进博会功不可没。”

聚焦发展新质生产力 ， 今年进博
会首次设立新材料专区 。 贺利氏成为
入驻新材料专区的首批企业之一 ， 将
发布新型贵金属催化剂等新品 ， 助力
中国绿色化工等产业发展。

忙着策划布展之外 ， 陈立斌还有
一个 “业余身份”， 那就是一个覆盖上
百家进博会参展跨国公司的进博 “邻
居群” 网络群主。

2018 年首届进博会上， 作为贺利
氏进博会协调人的陈立斌和同在技术
装备展区的二三十位 “邻居 ” 们组建
了一个网络小群 ， 开展交流 、 互帮互
助。 如今这个群的成员已超过 300 人，
延伸到食品及农产品、 汽车、 消费品、
服务贸易等更多展区。

这几天 ， 群里热闹非凡 。 “又到
了一年一度的进博时间 。 群里的 ‘邻
居’ 们都是进博会的参与者、 见证者，
更是受益者 ， 大家相互鼓励打气 、 分
享合作机会 ， 期待进博会越办越精
彩。” 陈立斌说。

（新华社上海 11 月 3 日电
记者 唐诗凝 周 蕊 古一平）

“四叶草”“定妆” 静待第七届进博会启幕
11 月 2 日拍摄的国家会展中心（上海）南广场。
第七届中国国际进口博览会的举办地———国家会展中心（上海）已完成外部装饰及绿化，静待盛会。 新华社记者 刘 颖 摄

西班牙洪灾已致至少 214人死亡
西班牙政府最新数据显示， 该国

东南部洪灾已致至少 214 人死亡。 西
班牙首相佩德罗·桑切斯 2 日宣布再向
灾区派出 5000 名军人 、 5000 名警察
和国民警卫队人员， 说这是 “和平时
期西班牙武装部队规模最大的一次行
动”。 此外， 数千名志愿者投入救援，
帮助灾区清理废墟、 分发物资。

西班牙东南部 10 月 29 日晚至 30
日凌晨降暴雨， 引发严重洪灾。 其中，
巴伦西亚自治区奇瓦镇 8 小时内降雨
491 毫米， 超过此前 20 个月降雨总量。
一些居民收到避险短信提醒时， 已经
身处地下停车场、 低洼地区等危险区。

截至目前， 洪灾导致巴伦西亚自
治区 211 人死亡 、 卡斯蒂利亚-拉曼
查自治区 2 人死亡、 安达卢西亚自治
区 1 人死亡。

首相桑切斯 2 日在电视讲话中宣
布将应巴伦西亚自治区要求向灾区增
派军队、 警察和国民警卫队人员共计
一万人。 据美联社报道， 西班牙政府
此前已向灾区派出 2000 名军人、 2500
名国民警卫队人员和 1800 名警察。

据埃菲社报道， 西班牙国王费利
佩六世和王后以及桑切斯 3 日将在巴

伦西亚自治区主席卡洛斯·马松陪同下
视察灾区。

大量巴伦西亚民众响应政府号召，
2 日在临时行动指挥中心、 巴伦西亚
市艺术科学城集结， 准备参与到救灾
工作中。 至少数千名志愿者已经投身
救灾， 主要任务是清除堵塞街道的淤
泥和杂物。 还有数百名志愿者带着扫
帚、 铁锹、 饮用水和食品等物资步行
前往灾区， 给当地居民分发补给， 帮
助他们清理家园。

据路透社报道， 这是 1967 年以来
欧洲死亡人数最多的洪灾。 1967 年葡
萄牙发生洪灾， 导致至少 500 人死亡。

西班牙地中海沿岸秋季常常出现
强降雨天气。 气象学家认为， 这次降
雨强度如此大， 与地中海水温升高所
致蒸发增大有关 。 此外 ， 2022 年至
2023 年， 西班牙刚刚经历长期干旱 ，
本次洪灾发生时， 一些地区因地面过
硬无法充分吸收雨水， 助推洪水暴发。

一些研究人员警告， 受气候变化
影响， 全球多地极端天气的剧烈程度、
持续长度和发生频次正在增加， 一些
地区旱涝循环发生的风险也在上升。

（新华社专特稿 郭 倩）

公安部： 机动车行驶证电子化
11月 4日起分三批全国推广应用

新华社北京 11 月 3 日电 （记者
任沁沁） 记者 3 日从公安部获悉， 为
进一步扩大改革惠及面， 公安部部署
自 11 月 4 日至 12 月 2 日在全国分三
批全面推广应用机动车行驶证电子化，
进一步简化办事手续资料， 提升证件
使用便捷度， 更好便利群众办事出行。
车主可以对照本地启用时间安排， 通
过全国统一的 “交管 12123” App 申领
电子行驶证。

今年 7 月 1 日， 公安部推出实施
公安交管 8 项便民利企改革新措施 ，
其中在北京、 天津、 苏州等 60 个城市
试点推行机动车行驶证电子化， 目前
已累计为 5000 多万名车主核发电子行
驶证， 取得良好效果。

电子行驶证进一步强化交管政务
服务数字赋能 ， 深化电子证照应用 ，
为车主提供在线 “亮证” “亮码” 服
务。 电子行驶证式样全国统一， 群众
可以在办理车辆登记、 违法处理、 事
故处理等交管窗口业务时出示使用 ，
支持机动车所有人授权他人使用， 便

利委托他人代办业务。 同时， 可以拓
展办理客货运输证照、 保险理赔等应
用场景。 电子行驶证通过全国公安交
管电子证照系统生成， 动态显示机动
车检验、 抵押、 交通违法和交通事故
处理情况等状态， 方便实时查询、 实
时出示、 实时核验， 便利在车辆抵押、
二手车交易等场景使用。

据了解， 今年 7 月 1 日公安部推
出 8 项交管改革新措施以来， 已惠及
1 亿多人次， 为群众企业减负超过 30
亿元。 30 多万摩托车主凭身份证跨省
异地办理摩托车注册登记等业务， 免
予提交暂住地居住证明。 各地公安交
管部门通过 “交管 12123” App， 向
350 多万车主发放机动车注销证明电
子版， 便利群众网上申领汽车以旧换
新补贴 。 北京等城市在 6.3 万余个路
口推行非机动车左转一次过街措施 ，
江苏等省份在 1.1 万个城市路口实行
慢行交通一体化设计， 提升城市路口
非机动车过街的便利性、 舒适性和安
全性。

第五届全国大学生冰球联赛开幕
新华社北京 11 月 3 日电 中国学

生体育联合会消息， 犀旺杯第五届全
国大学生冰球联赛 3 日在北京奥众冰
上运动中心拉开帷幕。 本次联赛吸引
了包括清华大学、 北京大学在内的全
国 13 所高校的队伍参加。

本届联赛的男子组分为甲 A 组 、
甲 B 组和高水平组 3 个组别， 参赛队
伍有的来自清华大学、 北京大学等知
名院校， 有的来自哈尔滨学院、 黑河
学院、 齐齐哈尔大学、 哈尔滨体育学
院等东北具有冰雪运动传统的高校 。
此外 ， 赛事还吸引了安徽新华学院 、
重庆科技大学、 深圳北理莫斯科大学
等重视冰雪运动的南方高校和河北传
媒学院、 河南理工大学这样的中原高
校参加。

男子 3 个组别对运动员报名资格
的要求各不相同， 其中竞技水平最高

的是高水平组。 甲 A 组和甲 B 组各有
5 支队伍参赛 ， 经过常规赛较量后 ，
将有 4 支队伍进入总决赛。 高水平组
有北京体育大学、 哈尔滨体育学院和
首都体育学院 3 支队伍参赛， 他们都
将进入总决赛。

女子组比赛有 5 支队伍报名， 这
些队伍全部来自男子比赛的参赛高校，
她们将直接进入总决赛。

组委会相关人士表示， 全国大学
生冰球联赛旨在通过冰球运动促进大
学生的身心健康、 增强团队合作精神
并促进高校间的交流、 增进友谊。 联
赛不仅为优秀运动员提供了展示自我
的平台， 也为推动冰球运动在中国的
普及与发展注入新的活力。

常规赛阶段的比赛将于 7 日结束，
总决赛将于 12 月 7 日至 14 日在长春
富奥冰球馆举行。

加沙疫苗接种点遇袭
4名儿童受伤

世界卫生组织 2 日说， 巴勒斯坦
加沙地带北部一个脊髓灰质炎疫苗接
种点当天开展接种工作时遭遇袭击 ，
导致 6 人受伤， 其中 4 人是儿童。

世卫组织总干事谭德塞在社交媒
体 X 上发文说， 当时多名家长正带着
孩子在谢赫拉德万初级保健中心接种
疫苗。 接种点所在地区当时处于人道
主义停火状态， 而这次袭击可能吓退
家长， 拖累接种进展。

谭德塞没有说明谁发动这次袭击。
加沙民防机构消息人士告诉法新社 ，
凶手是 “一架以色列四旋翼飞行器”，
保健中心的墙壁被击中。 不过， 以色
列方面否认这一说法， 称 “初步审查
认为以军没有在特定时间向该地区发
动袭击”。

以色列军方最近几周在加沙北部
发动大规模攻势， 按以方说法， 目的
是阻止巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动 （哈
马斯） 人员重新集结。 联合国多家机
构负责人说， 目前加沙地带北部局势
极其严峻， “基本援助和救生物资无
法进入”。

新一轮巴以冲突去年 10 月爆发
后， 以色列对加沙地带的军事行动造
成大规模人员伤亡， 引发严重人道主
义危机。 世卫组织 8 月 22 日说， 加沙
地带出现 25 年来首例脊髓灰质炎病

例， 一名 10 个月大男婴确诊感染， 且
出现腿部瘫痪症状。 世卫组织说， 这
意味着加沙地带可能已有数以百计的
感染病例， 只是未显现症状。

为阻断病毒传播， 世卫组织与巴
勒斯坦卫生部等部门合作 ， 9 月 1 日
至 12 日在加沙开展第一轮脊灰疫苗接
种活动， 为整个加沙地区大约 64 万名
10 岁以下儿童接种第一剂新型口服 2
型脊灰疫苗。 其间， 以色列与哈马斯
同意在有限区域内临时停火。

第二轮接种活动自 10 月 14 日开
展以来， 已经为加沙中部和南部约 45
万名 10 岁以下儿童接种第二剂疫苗，
覆盖了加沙中部和南部地区 96%的目
标人群。 然而， 由于当前实施人道主
义停火的区域大幅缩小， 对民用基础
设施的持续袭击威胁加沙北部民众安
全和行动自由， 原定于 10 月 23 日开
始为加沙北部近 12 万名儿童接种第二
剂疫苗的工作被迫推迟至 11 月 2 日启
动。

脊髓灰质炎俗称小儿麻痹症， 是
脊灰病毒引起的急性传染病， 常通过
污水传播给未经免疫的人群， 主要影
响 5 岁以下儿童， 病情严重时可能瘫
痪或死亡。 该病尚无治愈方法， 接种
疫苗是预防该病最经济有效的方法。

（新华社专特稿 王鑫方）


